

第十三回 参議院建設委員会議録 第四十五号

昭和二十七年五月二十八日(水曜日)午後一時五十四分開会
出席者は左の通り。

委員長

廣瀬與兵衛君

理事

田中 小川 石川 楊一君

久義君

常猪君 楠浦 德川 前田 定藏君 貞治君 定義君

三輪 松浦 稲葉君 武井 鶴君

委員

田中 角榮君

事務局側

衆議院議員

常任委員

菊池 球三君

常任委員

武井 鶴君

専門員

田中 角榮君

本日の会議に付した事件

○道路法案(衆議院提出)

○道路法施行法案(衆議院提出)

○委員長(廣瀬與兵衛君) 只今から建設委員会を開会いたします。道路法案同施行法案を一括して議題に供します。兩法案について御質疑のおありのかたは順次御発言を願います。

○三輪貞治君 本法の第十二條と第十條におきまして、都道府県の知事がその工事を施行することが困難又は不適当と認める場合、及び建設大臣が工

事が高度の技術を要する場合、高度の機械力を使用して実施することが適当であると認める場合において、一級並びに二級国道を、建設大臣が管理者である都道府県知事に代つてその新設、修理その他ができるようになつています。そこで北海道開発法においては、ほかにそれが、北海道開発法においては、ほかに都道府県と違つて、地方費道でも全國国庫負担になつておるところもあると思ふのです。その場合に北海道開発法においては、その地方費道もその開発厅でやれるようになつておると思ひますが、この法律で行けば、一級、二級の国道についてのみ、而も技術が高度であり、高度の機械力を要し、或いは都府県知事では不適当と認めた場合のみしかできないようになつておると思ひますが、この関連はどういうふうになつておりますか。

○衆議院議員(田中角榮君) お答えいたします。北海道の全額国庫負担で以て工事をやるという場合には、北海道開発法のみでなく、本法の八十八條の規定によりましても十分行ない得ることになつております。

○三輪貞治君 そうしますと、この八十八條におきましては、現在北海道で行なつておる場合のみならず、地性、気象等の自然的條件が極めて悪くて、且つ資源の開発が十分に行われてない地域内の道路は政令で指定して、同じくように国道と同様の取扱いができるようになつてますが、積雪寒冷地或いは最近通りいたしました特殊土壤の対

策法、これらの法律が適用される地方においても、非常に氣象、地性的條件が悪くて、資源の開発が十分に行われない場所が多いと思うのです。そういう地域においてもこの八十八條が適用されますか。

○衆議院議員(田中角榮君) 八十八條につきましての御質問であります、御承知これは北海道に対する特例は、御承知の通り太政官布告當時からの特例であります。現在も認められておる既得権であります。併し北海道が開拓地として全額国庫負担で、八十六億の道路費用中三分の一も北海道に行つてしまふといふような状況では、北海道と同じような地域にある内地には不合理ではないか、でこの北海道の既得権の問題に対しても再検討を必要とするといふ議論もあつたのであります。私たち立案者といたしましても、なお衆議院の建設委員会当局の案といたしまして、既得権であり、現在この既得権を削除することは穩當でない、而も時期尚早である、こういう意見が圧倒的であります。これに対し既得権をそのまま認めるということでありました。

○三輪貞治君 それから十二條、十三條では、一級、二級の国道に限つてのみ建設大臣がその工事ができるようになつていますが、現実に北海道開発厅は地方費道もやつておると思いますが、この法律では地方費道、いわゆる都道府県道を建設大臣が工事のできる規定がありますか。

○衆議院議員(田中角榮君) それは十二條、十三條の規定は、北海道は現に地方費道までやれるようになつております。これは勿論全額国庫負担であるからであります。これは明確な線を引きたいと、こうは道路の管理者及び道路の所有権を明瞭に定義を明確にしてその責任分担を明らかにいたすわけあります。それで北海道に対する特例が、北の内地の特殊地域においても政令で指定する地域内に対しては、全額国庫負担の恩典を与えるということに幅を拡げたわけであります。その意味におきまして、ただこれが広義に解釈せられまして、国土開発法等に規定する特例に妥当である。而も一級、二級国道は、都道府県が行うことは原則的に妥当である。それで、二以上の府県に跨るものであつて協議が整わない工事区域とか、高度の技術を要し、特に機械力を要するもので許さざる地域及び只今あなたが申し述べられたような特殊な地域に対して、どうしても全額国庫負担においてでなければ道路の開拓ができない、資源の開発ができないといふように政令で規定せられた場合には、北海道と同じ特例をその地域に対しても認めよう、こういうので規定いたしたわけであります。が、八十八條の後段の規定に基きまして、政令で定める場合には、地方道に対しても国が行えるという趣旨で、こういうふうにいたしたのであります。が、八十八條の後段の規定に基きまして、政令で定める場合には、地方道に対しても国が行えるという趣旨で、こういうふうにいたしたのであります。

○衆議院議員(田中角榮君) それから第十四條における御意見通りに、北海道と同様に、場合によつては國が工事が行えるわけあります。

○三輪貞治君 それから第十四條における御意見通りに、北海道と同様に、場合によつては國が工事が行えるわけあります。

○衆議院議員(田中角榮君) お答えいたしました。これは營造物に対する觀念が都道府県道は都道府県のものである。なお都道府県知事を管理者にいた

